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UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI FERRARA 
ATTI DEL CONSIGLIO DELLA FACOLTÀ DI ARCHITETTURA 
ESTRATTO del 05/02/2008 
 
L’anno 2008 (duemilaotto), il giorno otto (otto) del mese di febbraio, alle ore 10:30 (dieci e trenta), presso la 
Facoltà di Architettura, ristretto ai soli strutturati, convocato in data 29/01/2008 con avviso scritto, Prot. 405  
Tit. II Classe 2 Fasc. 1,spedito a ciascun membro via e-mail, si è riunito il Consiglio della Facoltà di 
Architettura. 
 
Presiede il Preside prof. Iginio di Federico 
Ha le funzioni di segretario il prof. Riccardo Dalla Negra 
L’appello dà il seguente risultato: 
 
PROFESSORI DI RUOLO DI PRIMA FASCIA: 
Prof. Acocella Alfonso (P), Prof. Alessandri Claudio (G), Prof. Ceccarelli Paolo (A), Prof. Dalla Negra 
Riccardo (P), Prof. Di Federico Iginio (P), Prof. Di Giulio Roberto (P), Prof. Laudiero Ferdinando (A), Prof. 
Pareschi Lorenzo (A); Prof. Pini Daniele (G), Prof. Trippa Graziano (P) . 
 
PROFESSORI DI RUOLO DI SECONDA FASCIA: 
Prof. Ave Gastone (P), Prof. Balzani Marcello (P), Prof. Davoli Pietromaria (P), Prof. Frediani Gianluca (A), 
Prof. Gennaro Paola Sonia (P), Prof. Lunazzi Luciano (G), Prof. Mazzacane Sante (P),Prof. Pasquali 
Susanna (P), Prof. Savi Vittorio (G), Prof. Toni Michela (G). 
 
RICERCATORI CON INCARICO DI INSEGNAMENTO: 
Dott. Giacomo Bizzarri (P), Dott. Capuani Domenico (A), Dott. Conato Fabio (A), Dott. Fabbri Rita (P), Dott. 
Farinella Romeo (P), Dott. Gaiani Alessandro (P), Dott. Incerti Manuela (P), Dott. Leder Francesca (P), Dott. 
Lelli Gabriele (P), Dott. Mallardo Vincenzo (G), Dott. Marzot Nicola (P), Dott. Massarente Alessandro (P), 
Dott. Rinaldi Andrea (P), Dott. Stella Antonello (G), Dott. Zaffagnini Theo (A). 
 
RAPPRESENTANTI DEGLI STUDENTI 
Sig.ra Lessi Sara (G), Sig. Pasqua Andrea (G), Sig. Del Monte Leonardo (G). 
 

P = Presente   G = Assente giustificato    A = Assente 

 
Constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità dell'adunanza, il Preside dichiara aperta la 
seduta e dà inizio alla trattazione degli oggetti contemplati nel seguente: 
 
ORDINE DEL GIORNO 
 

 
1) Comunicazioni del Preside;  
2) Programmazione didattica;  
3) Carriere studenti; 
4) Varie ed eventuali. 
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OMISSIS 

1. COMUNICAZIONI 
 
1.1  Comitato di indirizzo Facoltà Architettura – Verbale incontro del 10/01/2008 
Il Preside informa che il giorno 10 gennaio 2008 si è riunito il Comitato di indirizzo della Facoltà di 
Architettura di Ferrara procede alla lettura del seguente verbale:  
Sono presenti: 
Prof. Di Federico – Presidente 
Prof. Di Giulio – Direttore Dipartimento Architettura - assente giustificato 
Prof. Daniele Pini della Facoltà di architettura 
Prof. Alessandro Gaiani della Facoltà di architettura - segretario 
Arch. Tumiati con delega Ass.re Raffaele Atti - Comune di Ferrara  
Arch. Andrea Veronese in rappresentanza della Provincia di Ferrara 
Ing. Gianfranco Orlandi - Presidente Unione industriali 
Arch. Riccardo Orlandi – presidente Ordine Architetti della Provincia di Ferrara  
Dott. Andrea Alberti - Soprintendenza ai Beni Culturali 
Dott. Simona Malucelli manager didattico Facoltà di Architettura 
Risulta assente la Sig.ra Sara Lessi - Rappresentante degli Studenti della Facoltà di Architettura 
 
L’ordine del giorno è il seguente: 
 Comunicazioni del Presidente;  
 Corso di laurea magistrale in Architettura – DM. 270/2004;  
 Varie ed eventuali. 
 
Il Presidente sintetizza la situazione della Facoltà, che non risulta differente nei suoi problemi da quella 
presentata nel corso dell’ultimo Comitato di Indirizzo, sollecitando le varie istituzioni presenti ognuna per le 
proprie competenze, a fornire supporto ai programmi edilizi della Facoltà, con particolare riferimento al 
completamento dei lavori di Palazzo Tassoni. 
In particolare il presidente evidenzia i seguenti temi: 
 limitazione dello sviluppo edilizio della Facoltà conseguente alla scarsità delle risorse finanziarie di 

ateneo.  
 Le stesse carenze finanziarie impediscono alla Facoltà di aumentare da 135 a 180 i posti disponibili per 

la laurea specialistica in quanto l’articolazione dei laboratori richiederebbe un sostanzioso incremento 
del corpo docente.  

 In base alla Legge finanziaria 2007 sono stati stanziati fondi per co-finanziare a livello di ateneo 11 nuovi 
posti per ricercatore i cui concorsi dovranno svolgersi nel corrente anno 2008; uno di questi nuovi posti 
dovrebbe essere assegnato alla Facoltà di Architettura. 

 Il fabbisogno della Facoltà per il suo necessario potenziamento non può ritenersi soddisfatto da tale 
eventuale assegnazione occorrendo allo scopo una integrazione per lo meno pari a 5/6 unità ai diversi 
livelli. 

 
 In merito agli sviluppi delle attività portate avanti dalla Facoltà di Architettura, il presidente richiama le 

seguenti iniziative: 
 
 Organizzare con altri Atenei vicini particolari percorsi di laurea o nuovi corsi di laurea; infatti i problemi 

che attualmente affliggono la Facoltà vanno risolti con sistemi nuovi, cioè con l’unione fra Atenei di 
dimensioni diverse e riequilibrio territoriale a livello per lo meno regionale. Il fine è di mantenere l’Ateneo 
su buoni livelli per utilizzare al meglio il nuovo sistema di assegnazione dei fondi. 

 La Facoltà di Architettura esercita un forte richiamo come testimoniato dal numero di domande rispetto 
al numero di posti disponibili (500 domande 135 iscritti). E’ pertanto una realtà preziosa per l’immagine 
dell’Ateneo ma, purtroppo, poiché il carico complessivo delle mansioni si accresce sempre più, risulta 
affaticata nei docenti che la compongono. 

 La Facoltà è inoltre una risorsa per la Città di Ferrara come portatrice di cultura all’estero (circa 60 
studenti ogni anno partecipano al programma Erasmus) e dall’estero (circa 50 studenti stranieri da tutta 
Europa, cui si aggiungono studenti sudamericani, Cinesi e Americani).  

 
Con la fine dei lavori di ristrutturazione di Palazzo Tassoni per la primavera del 2008 si potranno avere più 
spazi da mettere a disposizione degli studenti. Pertanto si può pensare di: 
a) aumentare il numero di iscritti a 180 con 4 laboratori, cercando di superare la carenza di personale 

docente peraltro non facilmente reperibile sul mercato. 
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b) istituire un corso di laurea di disegno industriale triennale in collaborazione con l’Università di 
Modena-Reggio per l’a.a. 2009/10. Grazie all’attivismo fra il Rettore dell’Ateneo di Ferrara e quello di 
Modena e Reggio Emilia sono stati stanziati dal MUR 300.000 euro “una tantum” per l’avvio del 
corso di Laurea. Tale finanziamento risulta inadeguato per la partenza del Corso, ma si spera di 
poter trasformare in perenne il finanziamento “una tantum”. 

 
Interviene quindi il professor Pini che relaziona al Comitato sui rapporti Internazionali che la Facoltà ha in 
corso comprendenti, oltre agli scambi del progetto Socrates -Erasmus con 25 altri Atenei Europei associati, 
anche scambi di docenti e studenti con l’America Latina, la Nuova Zelanda e la Cina. 
Inoltre sono stati avviati i corsi di formazione post-laurea Ecopolis con Università dell’America Latina, il 
Master in sostenibilità e il corso di perfezionamento in architettura ed energia. 
 
Il Presidente mette in discussione il secondo punto all’ordine del giorno, cioè il nuovo corso di Laurea 
magistrale in Architettura secondo il DM 270/2004. 
 
Tale corso prenderà l’avvio nell’A.A. 2008/09 e vedrà come sostanziale differenza con il precedente 
l’abbassarsi del numero degli esami a 28. La struttura del corso rimane nel suo scheletro impostata secondo 
quella degli anni passati che hanno consentito alla Facoltà di ottenere risultati lusinghieri. In particolar modo 
viene rafforzato il sistema a “Laboratori” e i corsi “Integrati”. 
Con questo nuovo corso di Laurea che conferma la laurea a ciclo unico come strada maestra per la 
formazione dell’Architetto, articolata in 5 anni piuttosto che 3+2, la Facoltà pensa di poter formare in maniera 
più sistematica e completa la figura di architetto progettista-tecnico. 
 
Il percorso della nuova Laurea Magistrale è scaturito anche dall’intenso lavoro che la Commissione Didattica 
ha intrattenuto per tutto il 2007 con le varie aree che compongono il percorso formativo. Tali incontri hanno 
portato alla individuazione di una struttura nella quale sono stati riversati i contributi emersi in occasione di 
tali incontri. 
  
Il Presidente dell’Ordine degli Architetti di Ferrara, Arch. Orlandi, sottolinea positivamente la scelta della 
Facoltà di attivare un nuovo corso di laurea magistrale a ciclo unico; e facendo riferimento alla sua 
esperienza come membro della commissione di valutazione degli esami di Stato sottolinea le difficoltà nel 
preparare le prove per l’architetto junior, poiché non si conosce esattamente quale sia il grado di 
preparazione di tale figura.  
In particolare sottolinea come al prossimo congresso degli Ordini si farà portavoce di tale problema 
promulgando il passaggio di tutti i corsi di Laurea in architettura dal 3+2 ai 5 anni, cioè alla Laurea 
Magistrale. 
Rileva infine che le capacità dei candidati riscontrate nelle prove di esame mostrano una scarsa autonomia 
di progetto e una difficoltà nell’impostazione del progetto stesso. 
 
Prende la parola l’assessore Veronese che illustra il proprio pensiero sulla formazione dell’architetto il quale 
dovrebbe decidere che cosa vuole (ma si è in grado di capirlo solo dopo un certo periodo di esperienza) poi 
deve redigere i documenti per conseguire l’obiettivo e successivamente rappresentarlo nelle dovute forme. 
La Facoltà dovrebbe quindi impiantare i semi che poi verranno a maturazione solo con l’esperienza della 
capacità decisionale, e al contempo preparare molto bene lo studente nella formazione dei documenti che 
permettono di costruire una architettura (relazioni, computi metrici, capitolati, esecutivi, ecc.) e la sua 
rappresentazione che, peraltro, con l’avvento delle nuove tecnologie informatiche, è già nel bagaglio degli 
studenti. 
 
Nel precedente Comitato l’Assessore aveva rilanciato la sua idea del centro del restauro architettonico ed 
archeologico. Oggi questa idea non è più percorribile, ma la Provincia di Ferrara mette a disposizione per 
iniziative culturali il Palazzo sito in via Carlo Mayr che in un primo momento doveva essere la sede del 
centro del restauro. 
 
Prende di nuovo la parola l’Architetto Orlandi il quale sollecita un incontro tra rappresentanti della Facoltà , 
dell’Ordine e del Comune, soggetto promotore, sul tema della sicurezza sociale. Il prof. Pini, che ha già 
studiato recentemente il problema, si prende l’incarico di organizzare un tavolo di discussione tra i soggetti 
interessati per discutere l’argomento. 
 
Il Consiglio prende atto. 
 
OMISSIS 



Università degli Studi di Ferrara Consiglio della Facoltà di Architettura 
Estratto Pagina 4 di 4 

 
 

Estratto del Verbale n. 2 del 05/02/2008 
 

Pagina 4 di 4 

 

 
Alle ore 13.00 (tredici), null'altro essendovi da discutere o da deliberare, la riunione viene chiusa. 
 
             Il Segretario verbalizzante                                                             Il Preside 

   (Prof. Riccardo Dalla Negra)                                            (Prof. Iginio di Federico) 
 

Estratto del verbale del Consiglio di Facoltà di Architettura del 05/02/2008 
VISTO : la presente copia di pagine 3 (tre) è conforme all’originale. 
 
Ferrara, li 11/02/2008 
 
Il Preside 
Prof. Iginio di Federico 




